

界がある。BSE問題で、全頭検査を輸入再開の絶対条件としながら、輸入禁止前に輸入した牛肉を使った牛丼店に長蛇の列ができた矛盾もある。住基ネットを始め、新しい科学技術を利用する政策では、危険性・利便性を感情的ではなく理性的に判断する能力が協働・市民主体のまちづくりでは欠かせない。世界の主要都市では、科学力フェの取り組みが盛んである。ゲストにその分野の第一人者を招き、コーヒー、ビールを片手に普通の人と科学をテーマに語り合う。互いに知識の量を満たすためなく、科学技術リテラシーに深い関心を持ち、高めている。市での取り組みを問う。

**市長** 科学技術をより身近なものとして位置づけていくことは重要である。協働のまちづくりでの市政の課題の発見・解決能力が向上するよう、市内の科学技術に関する研究所などと連携し、「三鷹ネットワーク大（仮称）」を設置する中で、講座形式だけでなく、自由に集い、語り合い、知識を共有し、考える場としてのサロンのようなものの実施に取り組んでいきたい。

### 市民が夢を持てる 施策を展開せよ



政新クラブ 穴戸 議員

**議員** 市長はマニフェストを示し、まちづくりの理念やビジョン、そのための政策目標を具体的に示したとされている。市長に就任して2年を経過しようとしている現在、マニフェストの達成度を含め、どのように検証・評価しているか。

**市長** マニフェストに掲げた項目は、ほとんど実現してきている。今後も市民の意見を反映し協働のプロセスで実施するよう進める。

**議員** 地方分権化が進み、協働のまちづくりを進める中でマニフェストの持つ意義について所見を聞く。

**市長** 今後、地方自治の有用な手段となる可能性を増していくべきである。

**議員** 本市は各方面から高い評価を得ているが、市民の多くは実感していないと

すことが可能ではないか。今後、検討していきたい。

**市長** 地域の人が支え合うことは大変重要な課題だ。禁について

### 市内に本店を持つ 中小企業を支援せよ



政新クラブ 加藤 議員

**議員** 行政と地域とで協働のまちづくりを目指す市内の中小企業が経営的に大変厳しい状況にある。市長の持論である、成熟したまち三鷹を維持するためには、市内に本店を持つ中小企業の果たす役割は大変重要な意味を持つ。自由競争が大前提であることは周知のことであるが、今の不景気の中で、中小企業の健全な存在を維持するための福祉的観点に立った支援が行政の責務である。市内業者への支援や育成の拡充策はどうかあるべきか、所見を聞く。

**市長** 公平性、競争性に配慮しつつも、市内業者の受注機会の確保に、今後とも十分に配慮していきたい。

**議員** 発注に際しては、成熟したまち三鷹の維持のため、まちづくりを視野に入れた発注が必要だ。市内業者への発注増が法人市民税や個人市民税などの市税の増収に寄与し、結果的には市内業者の支援・育成にもつながるのではないかと。

**市長** 市内業者の繁栄が、市内商工業の振興とともに歳入確保にもつながり、三鷹市の活性化に寄与する。

**議員** 市内業者は、大雪の際の除雪、防災訓練、安全安心のための防犯対策への参加など、まちづくりに協働している。地域やまちづくりへの貢献度をどのように評価しているか伺う。

**市長** まちづくりにおける協働の取り組みを十分認識し、高く評価している。

**議員** 市内に本店を持つ企業が、準市内業者との評価基準の差について、どのような思いをもっているかという分析があれば示せ。

**助役** 行政や地域における積極的な貢献の評価を求めていると認識している。

その他の質問 中学校社会科歴史分野のあり方

### 2007年問題に どう向き合おうか



民主市民連合 半田 議員

**議員** 2007年、「団塊の世代」が定年退職を迎える。いわゆる2007年問題に、自治体としてどう向き合っていくべきかと考えるか。

**市長** 退職後の活動が地域生活保障の観点から、行政が積極的に労働ニーズを満たしてあげるべきだ。

**市長** 中高年齢層を対象とした就職面接会など、拡充する方向で検討している。

**議員** 退職者の雇用の問題と地域貢献の問題とは、分けて考えるべきだ。後者は生きがいの問題といえる。地域で活動しようとした場合に、行政がどう後押しできるかというところは、今後議論になるのではないかと。

**助役** SOHOベンチャー・カレッジの取り組みなど、支援の部分の拡充・強化の方向で検討していきたい。

**議員** 退職者の地域貢献の1つとして、ここで提案したい。①地域の高齢者が子どもたちを預かるということとは考えられないか②実現可能性があるならば、あとハード面の問題である。場所は、コミュニティ・センターなどが考えられる。こうした構想を住民協議会などに働きかけるべきだ。

**市長** ①さまざまな子育て支援の場で、適切にかかわってもらう取り組みを、支援策の拡充の中で進めていきたい②今後1つの可能性として、住民協議会との協議、あるいは地域の高齢者も参加しての協議が、有用になってくると考える。

その他の質問 ぐみ回収業者への指導/犬のふん害

### 高環境に配慮した 施策の展開を図れ



民主市民連合 増田 議員

**議員** 本市の保育園の待機児はいまだ多く、待機児への緊急対応が必要である。現在、待機児を抱え行政サービスを受けられないファミリー層が、他市で利用できるあり方を広域行政で連携強化したらどうか。

**市長** 保育園や認証保育所の相互利用は多くの市と連携している。今後も協力して保育ニーズにこたえたい。

**議員** マンション等集合住宅に向けた政策誘導について聞く。共同利用する生



高齢者の地域貢献への支援充実が求められている...SOHOベンチャーカレッジの講座風景

### 子どもの権利保障と 高齢者福祉の充実を



民主市民連合 中村 議員

**議員** 子どもの権利保障を問う。①本市で小・中一貫教育校が議論されている。子どもの意見表明権尊重の観点から、児童・生徒の意見を聴く機会を設けよ②子どもの権利条約の理念の具体化には、「子どもの権利条約」の制定が必要ではないか③児童虐待防止のため、④子ども家庭支援センターの体制強化と地域展開が必要だ⑤「児童虐待予防・対応マニュアル」を作成せよ。

**市長** ①「教育・子育てのまち三鷹憲章（仮称）」の制定過程で、子どもの意見表明の機会を用意したい③既存施設の活用等を視野に入れ、地域展開の検討を進めていきたい④機会をどう確保、検討してみたい。

**教育長** ①児童・生徒の受け止め方を生かすため、そうした機会を考えたい。

**議員** 高齢者福祉としての施設介護を問う。①特別養護老人ホームの待機者が本市でも300人近いと聞いた。施設整備の長期的展望を問

み処理機の設置に関する助成金や税の減免はどうか。

**市長** エコ野菜地域循環モデル事業の推移を見ながら、今後、検討課題としたい。

**議員** ①ペットボトルの排出量増加が集合住宅で負担になっている。対応を伺う②転入届を出さない居住者のごみ出し周知の方法は不完全だ。工夫できないか。

**生活環境部長** ①ペットボトル用ネット状の袋を貸与している。近隣市を参考にしたい②今後、さらに研究していきたい。

**議員** シブリ作品の中には環境問題を扱ったものもあり市民の意識を啓発するには最適だ。シブリキャラクタ―と三鷹市が行うエコ活動を連携できないか。

**市長** 美術館と協議して可能性を検討していきたい。

②民間事業者の誘致に向けた取り組みを示せ③高齢者福祉住宅のあり方を見直し、体制を強化すべきだ。

**市長** ①施設と在宅のバランスを考える時期にきた②情報提供を行い、誘致にも取り組んできた。今後も努力のあり方を検討する。

**議員** 審議会を市民参加の観点から伺う。①審議会によつて情報公開にはらつきが大きい。ルールづくりが必要だ②内容を事前事後にホームページ等で公開し、市民や傍聴者から書面で意見が出せるようにせよ。

**市長** ①統一の基準を設ける必要がある②市民の参画と協働には情報提供は基礎的条件で積極的に進める。

各議員の会派名は、一般質問を行った時点で所属していた会派の名称で表記をしています。